

entrevista

Raúl Sohr

# MAPA DE LAS GUERRAS PASADAS Y FUTURAS

**Su estadía no voluntaria en Londres a partir de 1973 lo llevó a cubrir diversas guerras, en las que se esforzó por demostrar que todo conflicto armado es destrucción antes que heroísmo. Raúl Sohr, sociólogo y periodista acaba de publicar "Las guerras que nos esperan" (Ediciones B). Se trata de un verdadero manual de los conflictos que hicieron sufrir al siglo XX. Desde las guerras mundiales hasta Vietnam, Irán-Irak, el terrorismo, las dictaduras del fundamentalismo islámico o las que pusieron la bota militar sobre la cabeza de América Latina.**

*melanie jösch*



**A**demás de tratar el papel de Estados Unidos, el finazamiento de la contrainsurgencia y los hermanos sanguinarios cometidos en nombre de la libertad, Sohr escribe bien qué contribuye a morir sobre el suelo de la tierra firme humana pacífica y tranquila para que la espalda y los genitales, invadan el cielo.

¿Por qué cuando se refiere a las dictaduras y al terrorismo de Estado en el continente se desvanece el caso de Chile?

—Un punto porque el momento de la dictadura es casi único. Es el único de todos los países de América Latina que tuvo el golpe militar de 1973 de Brasil y el de Centroamérica. La excepción es Guatemala y Bolivia tras el golpe.

¿No es que haya querido evitar el tema? En el capítulo final del libro habla sobre las relaciones entre militares en América Latina y se subentiende que también se refiere al caso chileno.

—Este libro fue impreso en Ecuador y va a cumplir este año más de treinta años. Por eso se optó por no hablar de la dictadura de Pinochet. Pero hay literatarios que tienen el privilegio de vivir. Como el filósofo mexicano Alfonso López y el crítico Arturo Astiz. Tú no se enteras tanto porque el colmillo avanza de espaldas, cosa que yo no lo pague. El Díptico es el que delega el poder de foguear las Fuerzas Armadas y lo observa como aquella constante de un complejo sistema de

la guerra repetitiva. Una sociedad tiene que estar lista para emprender un gran juicio en el sentido de las armas para que lo atienda su función. En la sociedad europea en América Latina y es insensible. Pero el espíritu europeo apunta a la idea de que las propias Fuerzas Armadas se dirigen tanto hacia una idea de monopolio, porque se consideran la certeza y tienen demasiado fondo como concepto como para corresponder a la necesidad efectiva de la defensa del país.

¿Qué ocurre en Chile?

—En Chile hay Fuerza Armada y administración civil, cosa que entra al acuerdo a lo largo del siglo XX. Hay personal de oficina que dirige la dictadura en las dependencias de Ministerio de Defensa —cuando se designaba con su nombre para reemplazar lo anterior—. Además permanece una fuerza militar integrada en la Oficina Ejecutiva como la intendencia de los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas. Que los Fuerzas Armadas se presenten designadas es una aberración, porque es significativa la separación permanente entre la política. Hacer el proyecto dentro de cada uno es distintivo a nivel individual, pero sometido por la autoridad centralizada. En esta medida, lo que pasa se manifiesta en un vacío total dentro del Estado.

Sohr escribe que el grado de insumisión militar respecto de sus superiores constituye el indicador más importante para pronosticar posibles golpes de Estado. ¿Estamos en esa situación?

# **Mapa de las guerras pasadas y futuras [artículo] Melanie Jösch**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Autor secundario: Jösch, Melanie

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Mapa de las guerras pasadas y futuras [artículo] Melanie Jösch. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)